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Выступление Святейшего Патриарха Кирилла
на заседании Высшего Церковного Совета 18 марта
2022 года

Служба коммуникации ОВЦС, 18.03.22. 18 марта 2022 года Святейший Патриарх Московский и
всея Руси Кирилл возглавилработу Высшего Церковного Совета Русской Православной Церкви,
сообщает Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

. Открывая заседание, Святейший Владыка обратился к участникам со вступительным
словом.Сердечно приветствую всех членов Высшего Церковного Совета.После нашей последней
встречи прошло достаточно много времени, произошло большое количество событий. Сегодня нам
предстоит принять ряд решений по повестке дня, но, кроме того, обменяться мнениями по поводу
происходящего. В первую очередь, того, что происходит на Украине, и как это отражается на
межправославных и межконфессиональных отношениях. Поделюсь информацией о своих
встречах по видеосвязи с 



Папой Римскими с Архиепископом Кентерберийским, когда был очень детально обсужден, в
первую очередь, вопрос безопасности людей на Украине, а также связанные с украинской темой
отношения между православными и католиками. Все это важно в плане наших отношений с
Католической Церковью, с англиканским сообществом и, конечно, важно в плане двусторонних
отношений Патриарха с Предстоятелями этих Церквей. Полагаю, что встреча – хотя и по
видеосвязи, но реальная встреча лицом к лицу – имела положительное значение и для сохранения
добрых отношений между нашими Церквами, и с точки зрения формирования общего, насколько
это возможно, подхода к ситуации на Украине.

Хотел бы также сказать, что происходящее на Украине требует от нас не только серьезного
анализа с церковной точки зрения, но и наших молитв. И еще раз подчеркнуть, что Русская
Церковь, несмотря на очень негативный политический контекст, призвана сегодня сохранять
духовное единство нашего народа – русского и украинского народов – как единого народа,
вышедшего из Киевской купели Крещения. Это единство, несомненно, подвергается
определенным опасностям в условиях военных действий, а если говорить о внешнем факторе, то
интернет-пространство, информационное пространство также стало полем битвы, и в этом
пространстве присутствует очень много дезинформации, прямой лжи, провокационных заявлений,
которые способны возбудить негативные чувства людей, препятствуют скорейшему разрешению
конфликта и примирению. И в этом контексте я считаю особенно важным то, что происходит
сегодня в нашей Церкви – в Российской Федерации, на Украине, в Белоруссии, других странах.
Полагаю, что позиция Церкви может стать реальным миротворческим фактором, положительно
воздействующим на то, что происходит в братской для нас Украине. Мы должны особенно
ревностно возносить молитвы о мире и, конечно, сопровождать нашу молитву конкретными
делами. А самым конкретным и важным делом сегодня является оказание помощи тем, кто
пострадал от этого конфликта, – в первую очередь беженцам, которые находятся, в том числе, и
на территории Российской Федерации.

Помощь людям, страдающим от конфликта, встречает широкую общественную поддержку, и мы
намерены умножать наши усилия, служа ближнему и внося тем самым вклад в примирение между
нашими народами. Но в любых исторических условиях следует со тщанием нести наши обычные
труды, к которым я всех и призываю. Это в первую очередь труд молитвы и непременные усилия к
сохранению добрых отношений между народами, которые оказались вовлеченными в этот
конфликт. Церковь не может нести никакого другого сигнала, кроме миротворческого, потому что
везде наша паства – и по одну, и по другую сторону баррикад.

Теперь несколько слов по повестке сегодняшнего заседания. Мы обсудим целый ряд вопросов, в
частности, тему внедрения системы дистанционного образования для семинарий. Данный проект
реализуется по линии Учебного комитета в рамках реформы системы духовного образования и



является сквозной темой для Высшего Церковного Совета. Сегодня мы снова обратим внимание
на эту тему, которая действительно является одной из важнейших в нашей повестке дня в течение
уже длительного времени. Полагаю, что дистанционный формат, который стал внедряться в
систему духовного образования, повысит доступность нашего образования в семинариях,
академиях и, конечно, позволит увеличить охват, т.е. направить работу на более широкую
аудиторию.

Технически сейчас все очень совершенно, качество телевизионной картинки замечательное, так
что действительно возникает иллюзия соприсутствия. Но при всем том очевидно, что
дистанционный формат не является достаточным, и он возможен только в контексте понимания,
что это лишь дополнительный инструмент образовательного процесса. Ни в коем случае, как бы
это ни было соблазнительно, дистанционный формат не должен становиться главным, основным,
ведущим – он может рассматриваться только как вспомогательный и дополнительный.

С повышением квалификации священнослужителей связан следующий пункт повестки дня. У нас
уже накоплен определенный опыт в этой сфере, и система повышения квалификации дает
положительные результаты. Мы побеседуем сегодня и об этом системе, попрошу отца Максима
представить свои соображения.

Еще раз хочу сказать, что, конечно, большое внимание было уделено и уделяется тому, что
происходит на Украине. Еще раз хочу подчеркнуть важность того, что в моих личных контактах по
видеосистеме и с Папой Римским, и с Архиепископом Кентерберийским обнаружился высокий
уровень согласия и понимания. И, может быть, самое важное впечатление, которое я вынес: наши
собеседники не отдалились от нас и не стали нашими врагами, а это значит, что политический
контекст, по милости Божией, не разрушает те связи, которые мы создавали с нашими собратьями,
или, как теперь говорят, партнерами, несмотря на сокрушительную критику со стороны
определенной части нашего церковного сообщества. Вы помните все эти призывы выйти из
Всемирного совета церквей, прекратить двусторонние отношения; нам говорили, что это
предательство Церкви и т.д. и т.д. Вот сегодня мы убеждаемся в том, что если бы всего этого не
было, то наша Церковь была бы в полной изоляции и у нас не было бы ни малейших возможностей
передать наше понимание ситуации, наш взгляд на происходящее нашим партнерам. И, что самое
главное, у нас не было бы шансов видеть в этих партнерах людей, которые с пониманием
относятся к позиции Русской Православной Церкви. Поэтому мы получили из жизни убедительное
подтверждение правильности того курса на развитие отношений с православными и
неправославными христианами, который наша Церковь взяла в послевоенные годы. Конечно,
наше участие в работе Всемирного совета церквей было очень важным фактором развития этих
отношений и создания определенной атмосферы доверия, которая сегодня, в этих условиях, нам
очень помогает.



Источник: https://mospat.ru/ru/news/89086/
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